

## Culte consistorial par téléphone, dimanche 2 et jeudi 6 février 2025

préparé par Nicolas Caudal, pasteur du Puy, Yssingeaux et disséminés.

Juste avant 18h, composer le n° 01 84 14 15 17 ou le 01 84 14 15 16.  
Code de la réunion : **11 39 49 #** (merci de veiller au silence autour de vous)

---

### Accueil

« Grâce et paix à vous de la part de Dieu, notre Père, et du Seigneur Jésus-Christ ! Béni soit le Dieu et Père de notre Seigneur Jésus-Christ, qui nous a bénis de toute bénédiction spirituelle dans les lieux célestes, dans le Christ. En lui, il nous a choisis avant la fondation du monde, pour que nous soyons saints et sans défaut devant lui. » (Éphésiens 1,2-4).

> **Chant 12/11** (Psaume 63,4-5)

**Car ta bonté vaut mieux que la vie, (bis)**                      *J'élèverai mes mains en ton nom. (bis)*  
*Mes lèvres célèbrent tes louanges,*                              *Lai lai lai...*

### **Psaume 24** (André Lelièvre et Alphonse Maillot)

Au SEIGNEUR la terre et son contenu, le monde et ses habitants.

<sup>2</sup>Il l'a fondée sur les mers, et rendue stable sur les flots.

<sup>3</sup>Qui gravira le mont du SEIGNEUR ? Qui se tiendra là où est son Temple ?

<sup>4</sup>L'homme aux mains propres et au cœur pur ;

qui ne se sert pas de Moi pour nuire ; qui ne jure pas pour tromper.

<sup>5</sup>Il obtient du SEIGNEUR une bénédiction, un bienfait de Dieu son sauveur.

<sup>6</sup>Voici la race de ceux qui le suivent, de ceux qui cherchent ta face : c'est Jacob !

<sup>7</sup>— Portes, relevez vos linteaux ; élevez-vous, portails antiques, et qu'il entre le roi de gloire !

<sup>8</sup>Qui est ce roi de gloire ?

— Le SEIGNEUR fort et brave, le SEIGNEUR brave à la guerre.

<sup>9</sup>— Portes, relevez vos linteaux, relevez-les, portails antiques, et qu'il entre le roi de gloire !

<sup>10</sup>Qui est-il ce roi de gloire ?

— Le SEIGNEUR-Légions! c'est lui le roi de gloire.

### Prière

« Je vous aspergerai d'une eau pure, et vous serez purs ; je vous purifierai de toutes vos impuretés et de toutes vos idoles. Je vous donnerai un cœur nouveau et je mettrai en vous un souffle nouveau ; j'ôterai de votre chair le cœur de pierre et je vous donnerai un cœur de chair. Je mettrai mon souffle en vous [...] vous serez mon peuple, et moi, je serai votre Dieu. » (Ézéchiel 36,25-28).

« Donne donc à ton serviteur un cœur qui écoute » (1 Rois 3,9). Seigneur, que ton Esprit-Saint vienne en nous et nous ouvre les Écritures. Que renouvelé, notre cœur t'entende. Donne-nous une oreille attentive à toi. Nous t'invitons, viens nous visiter.

> **Chant 12/10** (Psaume 63)

**Avec des cris de joie, Je chanterai pour toi,**  
**J'élèverai mes mains, Et te célébrerai.**

1. Ô Dieu, tu es mon Dieu,  
Dès l'aube je te cherche,  
Mon âme a soif de toi,  
Terre aride et desséchée.

2. Dans ta maison j'ai vu  
Ta gloire et ta puissance,  
Je dirai ta bonté  
Bien meilleure que la vie.

3. La nuit je pense à toi,  
Des heures je médite ;  
Tu viens à mon secours,  
Ta main droite me soutient.

### **Évangile : Luc 2,22-40 (NBS)**

<sup>22</sup>Et, quand les jours de leur purification furent accomplis selon la loi de Moïse, ils l'amènèrent à Jérusalem pour le présenter au Seigneur <sup>23</sup>– suivant ce qui est écrit dans la loi du Seigneur : *Tout mâle né le premier de sa mère sera consacré au Seigneur* – <sup>24</sup>et pour offrir en sacrifice *une paire de tourterelles ou deux jeunes colombes*, selon ce qui est dit dans la loi du Seigneur.

<sup>25</sup>Or il y avait à Jérusalem un homme du nom de Syméon. Cet homme était juste et pieux ; il attendait la consolation d'Israël, et l'Esprit saint était sur lui. <sup>26</sup>Il avait été divinement averti, par l'Esprit saint, qu'il ne verrait pas la mort avant d'avoir vu le Christ du Seigneur. <sup>27</sup>Il vint au temple, poussé par l'Esprit. Et, comme les parents apportaient l'enfant Jésus pour accomplir à son égard ce qui était en usage d'après la loi, <sup>28</sup>il le prit dans ses bras, bénit Dieu et dit : <sup>29</sup>Maintenant, Maître, tu laisses ton esclave s'en aller en paix selon ta parole. <sup>30</sup>Car mes yeux ont vu ton salut, <sup>31</sup>celui que tu as préparé devant tous les peuples, <sup>32</sup>lumière pour la révélation aux nations et gloire de ton peuple, Israël.

<sup>33</sup>Son père et sa mère s'étonnaient de ce qu'on disait de lui. <sup>34</sup>Syméon les bénit et dit à Marie, sa mère : Celui-ci est là pour la chute et le relèvement de beaucoup en Israël, et comme un signe qui provoquera la contradiction <sup>35</sup>– et, toi-même, une épée te transpercera – de sorte que soient révélés les raisonnements de beaucoup.

<sup>36</sup>Il y avait aussi une prophétesse, Anne, fille de Phanuel, de la tribu d'Aser. Elle était très avancée en âge. Après avoir vécu sept ans avec son mari depuis sa virginité, <sup>37</sup>elle était restée veuve ; âgée de quatre-vingt-quatre ans, elle ne s'éloignait pas du temple et prenait part au culte, nuit et jour, par des jeûnes et des prières. <sup>38</sup>Elle aussi survint à ce moment même ; elle louait Dieu et parlait de l'enfant à tous ceux qui attendaient la rédemption de Jérusalem.

<sup>39</sup>Lorsqu'ils eurent accompli tout ce que prescrivait la loi du Seigneur, ils retournèrent en Galilée, à Nazareth, leur ville. <sup>40</sup>Or l'enfant grandissait et devenait fort ; il était rempli de sagesse, et la grâce de Dieu était sur lui.

### **Prédication**

❶ Après les bergers à Noël, l'évangile nous présente ici encore deux témoins de l'enfance de Jésus, des témoins qui voient ce qui ne se voit pas encore, qui voient l'invisible. Ils croient sans avoir vu, et leur foi nous inspire. Deux témoins, un homme et une femme, et une histoire pour chacun.

Syméon, Shimôn, dont le nom signifie l'écoute, a entendu l'Esprit-Saint. Il est l'homme de l'attente et de la patience. Il a reçu cette promesse de voir le Messie de Dieu, et il l'a vu, de son regard de foi. C'est l'Esprit qui l'a mené au temple, qui lui a donné cette intuition de venir là au bon moment. Syméon a cette douceur paternelle, cette tendresse quand il prend dans ses bras le bébé. Il y a quelque chose d'insolite à voir cet homme s'approcher d'un bébé inconnu, qui n'est pas de sa famille, et à le prendre dans ses bras, dans un geste d'affection qui pourrait paraître presque féminin, à une époque où les enfants étaient assez peu considérés. Or il voit dans ce petit bébé la paix, le salut, la lumière, la gloire ; il voit en lui tout ce qu'il attendait, toute son espérance pour la consolation d'Israël par Dieu. Quand les parents de Jésus accomplissent les prescriptions de la Tora, Syméon est cette apparition incongrue et prophétique, hors cadre, imprévue, libre, comme

une surprise de Dieu. Syméon, le serviteur fidèle à l'écoute du Seigneur, a su voir par la grâce ce que les autres ne voyaient pas, ce que Jésus serait et qu'il n'était pas encore.

Anne, Hanna, veut dire la grâce ; et elle porte le même nom que la mère de Samuel, qui elle aussi attendait dans le temple. Samuel, Dieu entend, encore une fois, la même racine que Syméon. Elle est fille de Phanouel, Peniel, face de Dieu, le lieu où Jacob a lutté avec l'homme, avec l'ange, avec Dieu. Là aussi nous pouvons imaginer l'intensité humaine de son drame, elle qui a perdu son mari après sept ans de mariage, et qui, nous ne savons pas pour quelle raison, ne s'est pas remariée. Les veuves à l'époque sont démunies, sans ressources. Et pourtant, elle a vécu ces cinquante ou soixante ans de célibat d'une façon pleine et belle, nuit et jour en prière. Et à quatre vingt-quatre ans, elle est encore pleine d'énergie pour louer Dieu et annoncer la délivrance. Cette vieille dame devient une figure féministe, en montrant qu'une femme peut vivre une vie accomplie sans dépendre d'un homme. Elle autorise à rester célibataire et se consacre à Dieu, inspirant dès les premiers siècles de l'Église d'autres veuves, des moniales, des diaconesses. Elle offre un choix de vie. Elle est prophétesse, elle porte la parole du Seigneur. De son deuil, elle s'est relevée par la grâce de Dieu, et elle a trouvé son chemin de sainteté.

**2** Et puis il y a les parents de Jésus, son père et sa mère, qui présentent leur enfant à Dieu, qui le consacrent au Seigneur, qui l'offrent puisqu'il est le premier-né. Qui l'offrent à la vue de tous, qui le donnent au monde.

Et de façon réaliste, une épée transpercera Marie. Élisabeth avait appelée Marie bénie entre les femmes, et heureuse celle qui a cru. Mais comme pour équilibrer, pour nous éviter de trop jalouser Marie ou d'idéaliser sa vie, Syméon prévoit aussi la souffrance et les épreuves qu'elle connaîtra. Joie et peine, pour le meilleur et pour le pire. Marie s'est tenue au pied de la croix, elle a connu cette douleur extrême de voir mourir son fils, ce déchirement inconsolable, cette brisure. C'est sa manière d'être elle aussi la servante du Seigneur. Et cela la rend plus humaine, plus proche de nous, elle n'est pas sur un piédestal au-dessus de nos souffrances.

Au passage, le Lévitique indique ainsi le rite de purification après le sang de la naissance : « Si elle n'a pas de quoi se procurer un mouton, elle prendra deux tourterelles ou deux fils de colombes » (Lévitique 12,8). Ainsi Marie n'avait pas les moyens d'offrir en sacrifice un mouton, c'est pour cela qu'ils offrent modestement un couple de tourterelles ou deux jeunes colombes.

Syméon, Anne et Marie : Dieu se révèle au serviteur en attente, à la veuve très âgée, à la mère qui a perdu son enfant. Dieu se révèle aux gens simples et meurtris par la vie.

**3** Et au milieu de ces êtres et de ces drames humains, il y a Jésus, il y a cet enfant qui n'est encore qu'une promesse, mais qui grandit. Jésus est présenté à Dieu. Il est consacré au Seigneur. Il est pris dans les bras. Il est béni avec son père et sa mère. Il est l'objet de prophétie, de paroles aux gens et de louange à Dieu. « Or l'enfant croissait et se fortifiait, comblé de sagesse ; et la grâce de Dieu était sur lui. » La promesse est là, silencieusement elle s'approche de son accomplissement ; le bébé devient un homme et le sauveur de l'univers.

Que Jésus-Christ grandisse ainsi en nous, et qu'il nous fasse grandir. Même quand nous avons achevé de grandir en taille, nous pouvons grandir encore comme Jésus en sagesse, avec la grâce de Dieu sur nous. Comme Anne, qui était veuve et si vieille pour l'époque, et pour qui tout restait encore à venir, avec cette rencontre inoubliable avec le futur sauveur du monde. À la création, Dieu donne aux humains ce premier commandement, qui est surtout une bénédiction : « fructifiez et multipliez » selon l'hébreu, « croissez et multipliez » selon la version grecque. Initialement, Dieu n'est pas partisan de la décroissance mais bien de la croissance de l'humanité, du développement et de l'essor de chacun et chacune, comme une plante grandit jusqu'à fleurir et porter des fruits. Dieu nous ouvre un chemin de vie, de liberté. Il fortifie notre corps, notre âme, notre souffle

spirituel. Il nous apporte un développement personnel, et un développement sous son regard.

Par Dieu nous sont données croissance et force, sagesse et grâce, dans une évolution à la fois lente et profonde et puissante qui nous fait devenir un être debout, à son image et à sa ressemblance. Alors nous lui appartenons de plus en plus, et nous devenons de plus en plus vivants, et grands et saints, par sa présence. Amen.

#### > **Chant 44/11**

1. *Entre tes mains j'abandonne  
Tout ce que j'appelle mien.  
Oh ! ne permets à personne,  
Seigneur, d'en reprendre rien !  
**Oui, prends tout, Seigneur ! (bis)**  
Entre tes mains j'abandonne  
Tout avec bonheur.*

2. *Malgré ma peur de te suivre  
Sur le chemin de la croix.  
C'est pour toi que je veux vivre ;  
Je connais, j'aime ta voix.  
**Oui, prends tout, Seigneur ! (bis)**  
Sans rien garder, je te livre  
Tout avec bonheur.*

3. *Tu connais mieux que moi-même  
Tous les besoins de mon cœur.  
Et pour mon bonheur suprême,  
Tu peux me rendre vainqueur.  
**Oui, prends tout, Seigneur ! (bis)**  
Je ne vis plus pour moi-même  
Mais pour mon Sauveur.*

4. *Prends mon corps et prends mon âme ;  
Que tout en moi soit à toi !  
Que par ta divine flamme,  
Tout mal soit détruit en moi.  
**Oui, prends tout, Seigneur ! (bis)**  
Prends mon corps et prends mon âme ;  
Règne sur mon cœur !*

#### **Prière d'intercession**

Dieu père des humains, envoie ta joie et ton espérance, au-delà de nos réalités tristes ou angoissantes. Donne la paix et la justice, fais se lever des êtres de bonne volonté et des artisans d'unité. Donne l'amour et la réconciliation, consolide les couples vacillants et répare les relations brisées. Fortifie nos corps et nos cœurs, attise en nous ton feu ardent qui ne nous consume pas. Prends soin de ceux qui sont seuls, délaissés, malades, mourants, en détresse psychique, en danger physique. Visite les exclus, les étrangers, les pauvres, fais grandir la compréhension entre nous, et l'empathie. Fais croître et fructifier toute ta création devant toi.

#### **Envoi et bénédiction**

Le Seigneur nous envoie et nous bénit : « Par toutes sortes de prières et de demandes, priez en toute circonstance, grâce à l'Esprit. [...] Que Dieu le Père et le Seigneur Jésus Christ accordent à tous les frères et à toutes les sœurs la paix et l'amour, avec la foi. Que la grâce de Dieu soit avec tous ceux qui aiment notre Seigneur Jésus Christ d'un amour inaltérable. » (Éphésiens 6,18.23-24).

#### > **Chant 32/13**

1. *Nuit lumineuse, nuit bienheureuse,  
Nuit où Christ descend des cieux !  
O saint mystère : il vient sur terre,  
Jésus-Christ, le Fils de Dieu !  
Chante mon âme, chante et proclame  
L'immense joie que Dieu t'envoie :  
Christ est ton maître. Alléluia !  
Plus de tristesse, plus de détresse,  
Sois sans alarme, sèche tes larmes :  
Vois-le paraître. Alléluia !*

2. *Paix sur la terre : Dieu notre Père  
Donne aux siens l'enfant Jésus.  
Gloire et louange, chantent les anges,  
Gloire, honneur au Fils élu !  
Nuit mémorable, dans une étable  
Pâtres et mages, pauvres et sages  
Sont là qui prient. Alléluia !  
Plein de tendresse, plein d'allégresse,  
Peuple fidèle, quand Dieu t'appelle,  
Jubile et crie : alléluia !*